
NINGBO DAILY3 民生 2023年11月15日 星期三
责任编辑/金晓东

张璐 海文

鹿亭粉丝、本地蔬菜、土鸡蛋
和 鸡 ⋯⋯ 如 果 把 它 们 统 统 “ 打
包”，你喜欢吗？对于忙碌的上班
族来说，采购新鲜食材是比较困难
的事情。为此，“大表哥”携手余
姚市供销合作社联合社、鹿亭乡人
民政府，为大家准备了一个“周末
助农礼包”——“姚农荟”，请您
带回家，为周末添上一份轻松与美
味。

这个特别的助农礼包的首发仪
式将于本周五在鼓楼举办的第六届
余姚鹿亭粉丝节上进行。首批一千
份礼包将以极实惠的秒杀价回馈广
大网友：

20 元一份的素菜礼包内含鹿
亭 粉 丝 250 克 、 河 姆 渡 茭 白 500
克 、 西 兰 花 600 克 、 西 红 柿 500
克 、 年 糕 1500 克 、 小 圆 萝 卜 500
克、余姚榨菜 10 包。

60 元一份的荤素礼包在上述
素菜包的基础上，增加 10 枚鸡蛋
和 1 只本地土鸡 （或 4 只大闸蟹）。

值得一提的是，您每购买一份
周末助农礼包，第六届鹿亭粉丝节
的参展商户还将集体捐出 10 元，
用于帮扶乡里的困难村民。

为解决农产品滞销问题，2020

年以来，民生 e 点通联合各地供销
社推出多次助农活动，在帮助农户
的同时，也将实惠带给市民。让我
们欣慰和感动的是，每次助农结束
后，不少“老铁”都会频繁“催
更”。为了让大家买到更好的助农
产 品 ，“ 大 表 哥 ” 在 两 次 活 动 期
间，都会马不停蹄地去选新品。本
次活动中，与周末助农礼包一起

“返场”的还有此前已卖出近 3 吨
的“爆款”慈溪大米，以及北仑

“ 老 板 娘 ” 海 鲜 、 余 姚 茭 白 田 甲
鱼、慈溪名优天作蜂产品等。此
外，“大表哥”还将以每盆 11.1 元
的价格，为江北花农助销数千盆菊
类或精品矮桩茶梅盆栽。

预订方式：扫一扫以下二维
码，点击屏幕下方“在 App 中打
开 ”， 直 接 点 击 文 中 商 品 链 接 购
买 ， 或 打 开 甬 派 App 下 方 “ 商
城 ”， 在 “ 大 表 哥 助 农 ” 专 区 下
单 。 截 单 时 间 为 11 月 16 日 （周
四） 9 点；提货时间为 11 月 17 日

（周五） 16 点至 19 点；自提点为宁
波鼓楼 （钟鼓楼
西北侧第六届鹿
亭粉丝节现场）
与宁波日报报业
集团 （鄞州区宁
东路 901 号）。

为周末添上一份轻松与美味

“大表哥”上新“周末助农礼包”
本报讯（记者苟雯 通讯员杨

锦晶） 昨日，记者从国网宁波电力
调度控制中心 （简称调控中心） 获
悉，今年冬天全省最大用电需求为
9500 万千瓦，宁波最大用电需求
可能达到 1730 万千瓦。

“根据气象部门消息，从 15 日
后半夜到 16 日，雨水再次上线，
最低气温可能跌至 5℃以下，电力
需求会迎来增长小高峰。”国网宁
波供电公司调控中心调控室主任蔡
振华说。

记者在调控中心看到，宁波电
网 历 史 最 高 负 荷 为 1859.82 万 千
瓦，发生于今年 7 月 7 日。一般来
说，在不出现极端天气的情况下，
冬季的电网负荷会比夏季小。

“枯水、缺气、少光”，是用电
负荷季节性变化的主要原因。

蔡振华表示，首要因素是西南
地区进入枯水期，外购电力减少；
其次，由于冬季光照以及温度的变
化，全省新能源发电量比夏季下降
5%至 10%。此外，冬季存在供暖
需求，天然气资源紧缺，所以天然
气电厂发电受到影响。

在电网负荷里，居民用电和工
业用电占了大头。比如今年夏季的
用电高峰期，空调负荷就占了电网
负荷的三分之一。调控中心的工作
人员告诉记者，从近一周来看，居
民用电的增长幅度并不大。“11 月
初气温有所回升，那个时间段不少
市民穿短袖还开空调，所以用电需
求上涨较为明显。”该工作人员表
示。

“今年第三季度，宁波工业用
电同比增速为 12.86%，超全省平
均水平。目前依然保持增长态势，
单日的工业用电增长量已经超过
10%。”蔡振华说。

为了迎峰度冬，宁波电网目前
已进入施工“高峰期”。

“今年我们的任务量是去年的
1.5 倍，主要集中在线路巡检、设备
更换以及新变电站施工等。”蔡振华
说，为了保障电力供应，他们还挖掘

了 40 万千瓦移峰负荷以及 18 万千
瓦商用空调负荷的调节能力。

这意味着，在用电需求增加的
时间段，调控中心有一定的调控区
间，以便更好保障居民用电。

用电最大负荷是如何算出来
的？

据电力工作人员介绍，用电最
大负荷的计算离不开“大数据”支
撑。历年数据显示，冬季用电负荷
一 般 是 夏 季 用 电 负 荷 的 90%-

95%，相当于打了“九折”到“九
五折”。

根据今年夏天最大用电负荷
1859.82 万千瓦来计算，再加上入
冬时间、光照等因素，最后得出
今冬最大用电负荷数值为 1730 万
千 瓦 。 不 过 电 力 工 作 人 员 提 醒 ，
用电负荷受多种因素影响，比如
气温、光照等，所以实际的冬季
最 大 用 电 负 荷 会 与 预 计 值 有 偏
差。

宁波今冬最大用电需求或达1730万千瓦

220千伏咸祥变电站直流融冰演练现场。 （李宁 摄）

记者 黄银凤 通讯员 项聪颖

“双 11”刚刚结束，其实“买
买买”这件事，它不只令当代人上
头，古已有之。宁波有着悠久的对
外开放历史，古代的宁波人，是否
也经历过“买买买”的热潮？答案
是肯定的。不信的话，您可以去参
观“庆元·元代的宁波”特展，看
看 700 多年前宁波人的“购物车”
和他们的海淘故事。

一站式海淘——庆元港

眼下，“庆元·元代的宁波”
特展正在宁波博物馆三楼南特展馆
举 行 。 现 场 展 出 159 件 （组） 展
品，包含瓷器、钱币、石刻等宁波
各地区出土文物。这些文物再现千
年港城胜景，也带我们穿越到 700
多年前的宁波，领略彼时东方购物
天堂那“鲸波万里如履平地，杂货
瑰宝日陈于庭”的繁华景象。

千万别以为海淘是现代人才有
的权利，元代宁波不仅有进口商
品，而且种类还挺多的，那是因为
当 时 我 们 有 一 个 很 有 名 的 “ 码
头”——庆元港。

元代统治者不但允许外国人
“往来互市，各取所欲”，还要求各
市舶司“每岁招集舶商，于番邦博
易珠翠、香货等物；及次年回帆依
例抽解，然后听其货卖”，开放的
贸易政策，自然让庆元港商贸异常
繁荣。

得益于通江达海的优越地理位
置和完善的港口设施，庆元港成为
各国商人使者出入口岸，以及商船
停靠、货物中转的海港，成为最重
要的贸易口岸之一。依托大运河出
海口的地理便利，庆元港连接起了
外海与内河，独具特色的“河海联
运”实现了外销货与舶来品的互

换，“走出去”和“引进来”双向
奔赴，逐渐形成了一条贸易繁荣兴
盛、文化交流互鉴的“海上丝绸之
路”。如果你是一个热衷于“买买
买”的剁手党，在元代的宁波，不
仅可以买到华夏大地的南北风物，
还可买到从海外各国进口的商品，
真正实现“一站式”购物。

国际化仓储中心——永丰库

2001 年至 2002 年，宁波市文
物考古研究所 （现宁波市文化遗产
管理研究院） 在鼓楼以东地块进行
抢救发掘时，发现了以元代永丰库
为主体的大型仓储建筑遗址——永
丰库遗址。这一发现，不但直接印
证了古代宁波贸易交流的昌盛，也
以实物佐证了宁波是海上丝绸之路
的重要港口。

设立于元代至元十三年(1276
年） 的永丰库，主要用来存放海外
贸易和国内贸易的税收和罚没，永

丰库出土的瓷器，很多就属于实物
税，也是古代宁波对外交往的实物
见证。

从永丰库出土的全国各窑口陶
瓷器标本及流传至今的大量钱币等
文物中，可以一窥当时庆元港商贸
的繁荣，及其作为货运中转枢纽的
重要地位。除了浙江的越窑和龙泉
窑，定窑、钧窑等全国著名窑系的
瓷器都集聚在了这里。永丰库遗址
也是个大宝库，出土各类文物 800
余件，文物种类十分丰富。

元代人的“购物车”——舶来品

此次“庆元·元代的宁波”特
展，展出的不少展品见证了元代人
的购物清单。

“舶来品”一词，最早指通过
航船从国外进口的物品，旧时外国
商品主要是靠船舶沿海上丝绸之路
载运而来。

现代人有进博会，可以实现全

球购，那古人是在哪里买“舶来
品”？他们又钟爱哪些“进口货”
呢？

据 记 载 ， 庆 元 港 主 要 向 欧 、
亚、非国家输出丝绸、瓷器、茶叶
等货物，尤以瓷器表现亮眼。此
外，奉化山乡出产的蚕丝等也是海
外客商们争相收购的商品。元代人
周达观所著的 《真腊风土记》 中记
载，真腊 （今柬埔寨地区） 当地

“地下所铺者，明州之草席”，可见
当时的宁波草席已经远销至柬埔
寨。

与“出口”相比，庆元港“进
口”的东西明显不同，它们不是
只有实用性的必需品，更多的是
点缀生活的“奢侈品”，就像今天
我们海淘的香水、首饰、化妆品
一样。

从庆元港进口到中国的商品主
要分为这几大类：细货为一些贵重
货物，如珊瑚、玛瑙、砗磲、珍
珠、水晶、犀角、琥珀、倭金、倭
银、象牙、玳瑁等；香料则五花八
门，比如我们常在书上或者电视剧
里看到的麝香、龙涎香、交趾香
等；药材主要有人参、鹿茸、牛
黄、雄黄、红花等；文化用品主要
来自邻近的高丽和日本，比如高丽
扇、高丽纸、日本扇、日本刀剑
等。

元代诗人张翥在诗中说，“是
邦控岛夷，走集聚商舸。珠香杂犀
象，税入何其多”，描述的就是庆
元港的盛况。现在我们在博物馆看
到的展品，就是古人“购物车”里
的商品，其中很多是漂洋过海来到
中国的“舶来品”。

700 多年时间过去了，虽然很
多物品早已不见，但今天的我们，
仍能凭借历史遗留下的一些吉光片
羽，搭上时光快车穿越一回，遥想
古宁波的盛景和往事。

“买买买”古已有之

这个特展带你看700多年前宁波人的“购物车”

观众现场参观“庆元·元代的宁波”特展。（黄银凤 项聪颖 摄）

彝绣、漆器、银饰、古木镶嵌……昨日下午，在江北区慈城镇山海情
对口协作非遗馆内，来自大凉山的非遗传承人上演了一场彝族民俗展演。
现场，身着民族服饰的彝族同胞还跳起了达体舞，用歌声和舞蹈来表达对
生活的热爱和赞美。 （陈结生 王宇燕 杨芝 摄）

记者 李芮 通讯员 陶颖

随着天气转凉，许多人开始添
置秋冬衣物。记者发现，在闲鱼、
小红书等平台低价买大牌“尾单”

“清仓”“孤品”羊绒衫正在悄悄流
行。

你遇到过卖家打着“二手”的
旗号，卖全新的“尾单”羊绒衫
吗？二手平台买到的羊绒衫靠谱
吗？

带着这些问题，市消保委联合
宁海县消保委，随机在各网络平台
购买了 40 批次的二手羊绒衫，就

消费者关心的纤维成分含量等各类
问题开展了比较试验，结果发现不
合格率达 80%。

市消保委工作人员以普通消费
者身份，从闲鱼等网络平台购买了
40 批次二手羊绒衫，样品的价格每
件从 48 元到 650 元不等，其中 30 批
次样品为有穿着痕迹的羊绒衫，10
批次样品为全新闲置的羊绒衫。

市消保委委托第三方检测机构
就羊绒衫的纤维含量、pH 值、大
肠菌群等方面开展比较试验。

结果显示，测试样品中，有
32 批 次 测 试 结 果 不 符 合 标 准 要
求，占总购买批次的 80%。

记者对测试结果进行分析发
现，不符合标准的二手羊绒衫主要
有两个问题，一是羊绒衫的实际成
分与宣传不符，二是衣物存在健康

方面的安全隐患。
纺织品的纤维成分含量、原材

料成分的优劣，是判断该产品是否
货真价实的一个主要因素。

这 40 批次二手羊绒衫均宣称
是 100%山羊绒，但实际检测结果
只有 8 批次与商家宣传一致，其余
32 批次服装实际仅含少量山羊绒
或者无山羊绒成分。

如一款标牌为恒源祥的羊绒
衫，为卖家购买后闲置，未穿过，
其标注的纤维含量为外标 100%山
羊绒，内标 100%羊绒，实测除罗
纹外为 100%的绵羊毛，实际成分
与宣传不符。

同时，微生物菌群含量是衣物
是否干净的一项指标。工作人员对
有穿着痕迹的二手服装进行了大肠
菌群项目的测试，其中有一件二手

羊绒衫检出大肠菌群，不符合标准
要求，令人担忧。

市消保委提醒消费者，在二手
平台购买衣物时，切勿因为商家的
低价宣传而冲动消费。

在二手平台选购衣物时，可能
会 遇 到 商 家 以 “ 清 仓 ”“ 尾 单 ”

“实体店倒闭”“清库存”等字眼
吸引消费者，让消费者抱着“捡
漏”的心理下单。因此，消费者
要擦亮双眼，按照自身实际需求
理性购物。

同时，由于二手服装大多在
线上交易，消费者要与商家做好充
分的沟通，了解二手服装的纤维含
量、实际成分等各项指标是否符合
要求。目前，二手服装的监管尚未
形成统一的标准，因此消费者购买
二手服装时更应该慎重。

如果消费者在使用的过程中，
觉得产品给身体带来不适或对产品
有异议，可以委托相关检测机构对
产品进行检测，如果证实产品质量
有问题，可向有关部门投诉，依法
维护自身权益。

市消保委比较试验结果显示

“尾单”“清仓”的二手羊绒衫不靠谱

天气渐冷，昨日，海曙区段塘街道华兴社区的党员志愿者趁着辖区外
卖骑手站点集训，为他们送上防风暖心大礼包，礼包内不仅有随身医疗
包，还有暖心手套和围脖。近年来，华兴社区深入推进关爱新业态就业群
体行动，同时结合甬爱e家服务项目，与快递、骑手驿站建立长期联络机
制，切实提升新业态就业群体的幸福感、安全感。

（徐能 张昊桦 庄涵予 摄）

外卖骑手收到暖心大礼包

见习记者 沈天舟
通讯员 蔡迪 赵祎慧

“今年‘双 11’的快递能在家
门口的驿站取到了！”海曙区横街
镇大雷村村民汪爱妃向记者分享自
己的喜悦，“以前要坐半个多小时
的公交车去镇里拿，很不方便。”

今年 7 月，横街山区第一家专
业快递驿站——便民共富驿站大雷
村店正式成立并对外营业。这两
天，“双 11”的包裹接二连三地被
送到这里，驿站负责人张苏芬一直
在 店 里 忙 碌 。“ 自 从 村 里 设 了 驿
站，快递量越来越大，不但方便了
村民们取件，还能给我增收！”张
苏芬说。

横街镇地处海曙区西部，该镇
下 辖 的 建 制 村 有 12 个 属 于 山 区
村 ， 山 区 村 民 占 全 镇 总 人 口 的
58%。过去，由于交通不便，送往
横街高山村的快递只能“止步”于
镇区。近年来，横街镇联合多方打
造“高山快递”助联体，逐步打通

快递进村“最后一公里”。
“去年，我们发动党员成立志

愿服务队，借助进山公交定期把快
递送上高山。去年年底，全镇所有
的高山村和邮政局签约，为快递进
村注入专业力量。”横街镇相关负
责人介绍，如今“高山快递”在先
前 的 基 础 上 更 新 至 “3.0” 版 本 ，
选择在快递流量较大的村子设立驿
站，雇佣当地村民担任管理员。

“大雷村的共富驿站成立至今
已收取快递 9000 余件，大大方便
了村民取件。同时也有不少村民从
这里寄出农副产品，助力‘山货’
外销，这也为他们节约了不少成
本。”横街邮政揽投部经理施晴杰
说。

今年 10 月初，横街海拔最高
的竹丝岚村也设立了便民共富驿
站，接下来乌岩村也将开设驿站。
横街镇相关负责人表示，该镇将继
续探索“高山快递”新模式，进一
步打通快递进山“最后一公里”和
山货出山“最先一公里”。

海曙横街快递进山又有新模式

感受彝族民俗风


